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特集

生産性向上・デジタル化【R1補正3,610億円／R2当初311億円】

●�中小企業の今後相次ぐ制度変更（働き方改革、社会保険適用拡大、賃上げインボイス導入等）への対応のた
め、生産性向上を継続的に支援。「ものづくり補助金」「IT導入補助金」「小規模事業者持続化補助金」を一
体運用。
●�専門家による、生産性向上に課題を抱える業種の特性に応じた相談対応。
●�中小企業の現場へのAI導入を支援する人材の育成・普及。
補正　中小企業生産性革命推進事業（中小機構運営費交付金）【3,600億円】
　中小企業等の生産性向上に資する、革新的サービス開発・試作品開発・生産プロセスの改善を行うための設
備投資や小規模事業者の販路開拓の取組、中小企業等のITの導入などを支援。中小機構の業務として継続的な
支援を実施。

事業類型 概要 補助上限 補助率

一般型 新製品・新サービス開発・生産プロセスの改善に必
要な設備投資及び試作開発を支援。 1,000万円

中小１/２
小規模
２/３

グローバル
展開型（新）

海外事業（海外拠点での活動を含む）の拡大・強化
等を目的とした設備投資等の場合、補助上限額を引
上げ。

3,000万円
中小１/２
小規模
２/３

ビジネスモデル
構築型（新）

中小企業30者以上のビジネスモデル構築・事業計画
策定のための面的支援プログラムを補助。（例：面的
デジタル化支援、デザインキャンプ、ロボット導入
FS等）

１億円 定額

バックオフィス業務の効率化等の付加価値向上につながるＩＴツール導入を支援
補助額：30万〜450万円　補助率：１/２
補助対象：バックオフィス効率化のためのＩＴツール導入
小規模事業者が経営計画を策定して取り組む販路開拓等の取り組みを支援
補助額：〜50万円　補助率：２/３�
補助対象：店舗の改装、ホームページの作成・改良、チラシ・カタログの作成、広告掲載など

補正・当初　中小企業・小規模事業者の生産性向上支援体制強化等【52億円】
　各都道府県に設置したよろず支援拠点の専門家等による経営相談。働き方改革をはじめとする制度変更に対
応するための体制も強化。
当初　AI人材連携による中小企業課題解決促進事業【６億円（新規）】
　AIに関する専門的知見をもった人材の育成及び中小企業とのマッチングを支援し、データ分析等を活用し
た経営課題解決を普及促進。

最低賃金・賃金引上げに向けた生産性向上等に取り組む企業への支援【177億円】

●�助成金コースの新設・拡充により、業務改善や生産性向上に係る企業のニーズに応えるとともに、最低賃金
が低い地域の賃金引上げ支援を強化する。

令和元年度補正予算案及び
令和２年度当初予算案について

　昨年12月、令和２年度予算案等が閣議決定されました。本会で取り組むべき最重要課題として挙げて
いる「中小企業の生産性向上」と「事業承継の促進」に係る予算案を中心に、令和元年度補正予算案及
び令和２年度当初予算案について掲載します。

特　集

ものづくり
補助金

（ものづくり・
商 業・ サ ー ビ
ス 生 産 性 向 上
促進事業）

IT補助金

持続化補助金



3山口県の中小企業（2020年２月号）

特　集

●�「働き方改革推進支援センター」によるワンストップ相談窓口において、賃金の引上げのための個別相談を
強化するとともに、企業の現場を訪問して業務改善を後押しするプッシュ型の支援を行うなど中小企業・小
規模事業者に寄り添った生産性向上支援を充実させる。

生産性向上のための設備投資（機械設備、POSシステム等の導入）などを行い、事業場内最低
賃金を一定額以上引き上げた場合、その設備投資などにかかった費用の一部を助成
助成上限額：25万〜450万（コース、引き上げる労働者数により異なる）
助成率：４/５�生産性要件を満たした場合は９/10
助成対象：事業場内最低賃金850円未満　事業場規模100人以下��　

事業承継・再編・創業等による新陳代謝の促進【R１補正64億円／R２当初148億円】

●�事業承継を契機とした生産性向上（ベンチャー型事業承継・第二創業）、経営資源引継ぎ型の創業、事業承
継時の一部廃業も支援。
●�経営者保証の解除促進に向けた専門家支援。事業承継時に経営者保証を不要とする新たな信用保証メニュー
の創設、専門家の確認を受けた場合に保証料を最大ゼロ（管理費の一部を除く）と大幅軽減。

「経営者保証に関するガイドライン」の特則を通じて、事業承継時における新・旧経営者双方
からの二重徴求を原則禁止。（令和２年４月開始予定）
信用保証協会…�事業承継時に一定の要件の下で、経営者保証を不要とする新たな信用保証制度

を創設。また、専門家による支援・確認を受けた場合、保証料を大幅に軽減。（令
和２年４月開始予定）

商工中金…年間３万件、２兆円の新規融資について原則経営者保証なし。（令和２年１月開始）
●事業引継ぎ支援センターにおけるマッチング支援により第三者承継を後押し。
補正　事業承継・世代交代集中支援事業【51億円】
　各都道府県に設置した「事業承継ネットワーク」による事業承継診断等の掘り起こしを実施。また、事業承
継を契機とした設備投資・販路拡大支援（新事業に転換する場合は補助増額）や中小企業が外部人材を後継者
とする場合の有効な教育方法の調査を行う。

　M＆A等を通じた事業承継を契機に、経営革新等に挑戦する中小企業に対し、設備投資・販
路開拓等に必要な経費を支援。また、新規事業への参入を行う場合などには重点的に支援を行
い、ベンチャー型事業承継・第二創業を後押し。さらに、経営資源を譲り渡した事業者の廃業
費用も補助。

枠組 補助率 補助上限額 上乗せ額
※廃業を伴う場合

原則枠
経営者交代型 １/２ 225万円 ＋225万円
Ｍ＆Ａ型 １/２ 450万円 ＋450万円

ベンチャー型事業承継枠
生産性向上枠

経営者交代型 ２/３ 300万円 ＋300万円
Ｍ＆Ａ型 ２/３ 600万円 ＋600万円

補正　事業承継時の経営者保証解除に向けた専門家による支援【13億円】
　事業承継時に経営者保証の解除を目指す中小企業に対し、経営者保証ガイドラインの充足状況の確認や金融
機関との交渉を支援。
当初　中小企業信用補完制度関連補助・出資事業 【73億円】
　信用補完制度を通じた円滑な資金供給支援等。また、事業承継時に経営者保証を不要とするメニューの新設
及びその保証料を軽減。
当初　中小企業再生支援・事業引継ぎ支援事業 【75億円】
　後継者不在の中小企業に対するマッチング支援をワンストップで行う。また、経営資源引継ぎ型の創業も後
押し。
� ※補助金、助成金は、令和元年度補正予算、令和２年度当初予算の成立が条件

業務改善
助成金

経営者保証
の解除

事業承継
補助金
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中央会役員インタビュー

中央会役員インタビュー

■組合について教えてください
　当組合は、山口県左官業連合会として、業界の繁栄のため活動し
ていましたが、規模の縮小や廃業等による同業者の減少に対応する
ため、平成17年４月に、21名のメンバーで協同組合を設立しました。
設立以来、技能検定や技能五輪への協力を推進し、これまでに多く
の技能検定合格者や技能五輪全国大会等の人材を輩出しています。
また、組合キャラクターの「かべぬりくん」はとてもキュートで親
しみやすいキャラです。

■趣味や好きな言葉、座右の銘などを教えてください
　趣味は、ゴルフと三味線です。下関の幡生地方に長くから伝わる
八朔踊り（盆踊り）の三味線を弾きはじめて、38年に
なります。学生時代、ギターを弾いていたこともあり、
先輩から勧められたのがはじめたきっかけです。八朔
踊りの保存会として活動しており、踊り・音頭・太鼓・
三味線の４つの中の三味線を担当しています。
　好きな言葉は『継続は力なり』です。

■組合について教えてください
　当組合は、昭和30年3月に発足以来、中小企業協同組合の特性を
活かして農業用機械の製造・整備・修理・販売を行い事業者相互の
研鑚に努めるとともに、共同購買事業を始めとする経済事業や農業
機械整備技能向上のための人材養成事業等にも積極的に取り組み、
農業経営に不可欠となった農業機械の安定供給等を通じて、農作業
の効率化・省力化や経営規模の拡大など、山口県の農業振興と業界
の地位向上に努めております。
　当組合におきましては、時代の変化に迅速・的確に対応し、農業
と農業に携わる人を “農業機械” で支えてまいります。

■趣味や好きな言葉、座右の銘などを教えてください
　好きな言葉は「やってみせ 言って聞かせて させてみて 誉めてや
らねば 人は動かじ」です。
　趣味はゴルフで、最近はペットのトイプーにはまっています。

〈組合概要〉
山口県左官業協同組合

住　所　下関市幡生町二丁目８番11号
ＴＥＬ　080-6341-9635

〈組合概要〉
山口県農業機械商工業協同組合
住　所　山口市小郡下郷765番地
ＴＥＬ　083-972-2381

有限会社スギモプラクト　代表取締役
一般社団法人日本左官業組合連合会　理事
下関市左官業組合　会長
公益社団法人下関法人会　理事
幡生商工共栄会　副会長
八朔踊保存会　会長

株式会社中四国クボタ　常務取締役
山口県火災共済協同組合　理事

山口県中小企業団体中央会
監事　杉本　成弘 氏

（山口県左官業協同組合　理事長）

山口県中小企業団体中央会
理事　田中　　裕 氏

（山口県農業機械商工業協同組合　理事長）
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組合TOPICS

山口県美容業生活衛生同業組合

　12月２日㈪、山口市「山口グランドホテル」
にて、現在取り組んでいる組合活動の周知並び
に組合員相互の交流を深めることを目的とした
「ビブレパーティーVol.1」を開催しました。交
流会では、NHKの連続テレビ小説や大河ドラ
マ「龍馬伝」等の脚本執筆された福田靖氏を講
師に迎えた講演終了後、懇親会を開催しました。
　懇親会では、今年度取り組んでいる愛称�
「B’�brain」構築と今後の取り組みの紹介や関
係者の表彰などもあり、相互の交流に加え変わ
りつつある組合組織を組合員の皆様に肌で感じ
てもらう貴重な機会となりました。
� （連携支援第二課　小倉）

大交流会「ビブレパーティーVol.1」を開催

岩国市中通商店街振興組合

湯田温泉配給協同組合

　中通り商店街のアーケードで毎月（８月を除く）開催されている農
産物直産市「軽トラ新鮮組！」が10周年を迎えたことを記念して、12
月15日㈰に十周年祭が開催され、約2000人もの多くの人々で賑わいま
した。
　当日は、岩国市長�福田良彦氏など来賓を迎えて開会式を行い、通
常の軽トラ市に加えて神楽やジャズなどの音楽ステージやじゃんけん
大会、ガラポン抽選会などイベントが盛りだくさんでした。
　同商店街では、軽トラ市の開催のほか、親子で参加する農村体験ツ
アーや料理教室など様々なイベントを企画し、中山間地域の農家と市
民を結びつけるコミュニティの中心としての商店街となるべく10年間
活動してきました。この度、10年間の軌跡の展示も行われ、商店街の
歴史を感じることができるイベントとなりました。
� （連携支援第一課　竹中）

　同組合では、美祢市の秋吉台サファリランドのカピバラに毎年温泉をプレゼントしており、今回は12月21日
に提供されました。
　南米原産のカピバラは寒さや乾燥に弱く、冬は肌が荒れやすいのですが、アルカリ性が高い泉質で「美肌の
湯」といわれる湯田温泉の湯に浸かると、乾
燥予防ができます。その効果は2017年に山口
大学共同獣医学部の研究で確認されており、
入浴後の保温効果が30分以上続き、肌がすべ
すべになり、人間だけでなく動物にも美肌効
果があることがわかっています。
　イベントは１月５日㈰まで開催され、カピ
バラがゆっくりと温泉に浸かる姿は来園者た
ちを楽しませました。�
� （連携支援第一課　松村）

カピバラに温泉をプレゼント

「軽トラ新鮮組！十周年祭」を開催
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　今回は先日組合から相談を受けてアドバイスした事例をご紹介さ
せていただきたいと思います。相談内容は、「広報ツールであるパッ
ケージのリニューアルを検討している」というものでした。詳しく
業務の流れ等をヒアリングさせていただくと、印刷部分の業務にも
改善の余地があると判断しました。そこで、アドバイスさせていた

だいたのが①補正予算案で「持続化補助金」が出ているので、それを活用しながら少ない費用負担でパッ
ケージをリニューアル②業務フローを改善するために無料で提供されている印刷サービスを活用するとい
うものです。
　この時期は、国等の補正予算がある程度見えてくる時期ですので、それらの情報を広く収集し活用しな
がら組織の成長につなげていけるような計画を立てることも重要です。中央会では国・県・市町村等の公
的な各種補助金・助成金のメニューを熟知しておりますので、お気軽に計画のご相談をいただければと思
います。

経営
ワンポイント
アドバイス！

中央会
松村診断士の

　本会では、12月20日㈮に山口グランドホテルで事業承継セミナーを開催しました。今年度は、
「経営者・後継者のための事業承継１dayセミナー」と銘打ち事業承継に関する基本知識や税対策、
後継者育成に向けた必要事項など知っておくべきポイントについて学びました。
　セミナーでは税理士法人いそべの小平敏彦税理士より
「まだ早いは、もう遅い〜未来へ続く、上手な事業のつな
ぎ方〜」をテーマに説明があり、事業承継対策等の概要に
加えモデル企業の事例をもとに会社の相続やよくある事業
承継上のトラブル解決手法のケーススタディを受講者同士
で行いました。実践的で参加型のセミナーに受講者は熱心
に耳を傾けていました。� （連携支援第二課　小倉）

事業承継セミナーを開催 山口県中小企業団体中央会

山口県の逸品

山口県の食に関わる組合をご紹介します

　企業組合木間加工センターは、萩市木間地域の
女性農業者のグループで、地域を活性化したいと
いう想いで活動しており、萩市産の大豆や米、野
菜などを活用して豆腐や漬物などの製造販売を
行っています。また、ルーラルガイドとして、萩
市民や学生などを対象に、ざる豆腐の体験実習も
行っています。今回は、そんな企業組合木間加工
センターの商品である「木間のみそ」を紹介しま
す。

◆木間のみそ
　萩市木間地域は、萩市の一番西にあり、長門市
や美祢市と隣接する自然豊かな山村です。６月に
は、組合が管理する菖蒲園で花菖蒲約600株が咲
き誇り、訪れる人々の目を楽しませています。
　そんな木間地域で作られている「木間のみそ」

は、鯨ヶ岳の清流で育っ
た木間産の米、萩市産
の大豆と麦を使用し、
昔ながらの製法で作ら
れた無添加の手作りみ
そです。麹の含有量が
多いので、甘くまろや
かな味わいで、風味が
豊かです。米みそと合
わせみその２種類があ
り、生産が追い付かな
いこともある人気商品
です。
　道の駅しーまーとや道の駅萩往還、萩市内のスー
パー、アルク葵店などで販売していますので、ぜひ
ご賞味ください。

組合名　企業組合木間加工センター
理事長　原川　久美子
住　所　萩市大字山田636－１
ＴＥＬ　0838-27-0200

木間のみそ

企業組合木間加工センター 萩市
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岩国・柳井
地域

周南地域
防府・山口地域下関地域

宇部・山陽小野田
地域

萩・長門地域

業 種 別 の 景 況
業　　　種 前年同月比 前月比

製

造

業

食 料 品 →
繊 維 工 業 →

木 材 ･ 木 製 品 →
印 　 刷 →
窯 業 ･ 土 石 製 品 →
一 般 機 器 →
輸 送 機 器 →

非
製
造
業

卸 売 業 →

小 売 業 →
商 店 街 →
サ ー ビ ス 業 →
建 設 業 →

運 輸 業 →

そ の 他 →

DI値
30以上 …………… 
10以上30未満 …… 
－10以上10未満 … 

－30以上－10未満 … 
－50以上－30未満 … 
－50未満 ………… 

製 造 業　
非製造業　

製 造 業　
非製造業　

製 造 業　
非製造業　

製 造 業　
非製造業　 製 造 業　

非製造業　

製 造 業　
非製造業　

　12月の業種別景況の前月比ＤＩ値は14業種の内、
好転が２業種、前年同等が８業種、悪化が４業種で、
全体の景況感ＤＩ値も11月より悪化している。
　食料品、サービス業では、祝日減少による稼働日
の増加や天候に恵まれ、売上が増加した模様である
が、卸売業、運輸業からは、冬物商品の動きの鈍化
や輸送量の減少により、売上が減少したとの報告で
ある。
　山口県の中小企業は、深刻な人手不足が続いてお
り、人材確保に苦労している。また、消費増税によ
る消費の低迷を感じている。

月次景況調査結果
※DI値（前年同月比）＝増加・好転組合割合－減少・悪化組合割合

令和元年12月期

景況動向
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情報連絡員報告

製

造

業

食 料 品
〇　菓子は軽減税率であるのに、売上が減少。� （パン・菓子製造業　山陽小野田市）
〇　昨年より稼働日が１日増加したので、売上が増加。� （パン・菓子製造業　下関市）
〇　10月以降の消費低迷を感じる。関東、関西圏以外が低調。� （水産食料品製造業）

繊 維 工 業
〇　技術力のある企業は増収が見込めるが、業界全体では、モノが売れない状況が続い
ている。� （外衣・シャツ製造業　山口市）

〇　順調に仕事量が増えている。令和２年５月位までは、この状態が見込める。
� （外衣・シャツ製造業　山陽小野田市）

木 材 ・
木 製 品 〇　共同販売事業にあたる公共建築物関係の新規受注なし。� （製材業・木製品製造業）

印 刷 〇　年賀状の件数も年々減り、年末年始のチラシも激減。� （山口市）
〇　年末需要により、各社昨年並みの受注量は確保できた模様。� （下関市）

窯 業 ・
土 石 製 品

〇　出荷量は激減。求人をしているものの人手不足が進んでいる。� （砕石製造業）
〇　出荷量は、前月比98％、前年同月比109％。� （生コンクリート製造業）
〇　萩市内の小売店売上は前年同月比で減少。キャッシュレス決済の比率が、以前の
10％から60％に大幅アップした組合員があった。� （陶磁器・同関連製品製造業）

一 般 機 器
〇　自動車関連は再び横ばい。大型構造物関連は年内順調。東南アジアの工事関連は親
会社の応援がいるほど生産量がアップしている。� （防府市）

〇　米中貿易摩擦の影響か、半導体関連で業務量減少等不透明な状況が続いていたが、
既に人員の確保に舵を切り始めている。� （宇部市）

輸 送 機 器

〇　人員不足が改善せぬままの１年であった。消費増税の影響も出てきている。
� （船舶製造・修理業）
〇　鉄道車両は春位までかなり短納期で作業、半導体は右肩上がりの高作業量水準が継
続している。産業プラント部門が少し減少気味。人材確保と働き方改革の工夫を課題
としている。� （鉄道車両・同部品製造業）

非

製

造

業

卸 売 業
〇　年末は入庫が減少し、出庫が増加。売上は対前年同月比で▲３％の減収となり、在
庫数も▲4.2％減少している。� （乾物卸売業）

〇　ふぐ、鮮魚とも単価が高く、売れ行きが大変悪い。� （生鮮・魚介卸売業）
〇　暖冬により冬物商品の動きが鈍い。� （各種商品卸売業）

小 売 業

〇　客数の減少、また、暖冬でクリームなどの高額商品が売れず、売上は低迷している。
増税や不景気に強い業界と言われていたが今回は相違している。� （化粧品小売業）

〇　12月に入り、液晶テレビ、エアコンの動きが良くなった。� （機械器具小売業）
〇　小売業界は総じて良化。軽減税率・キャッシュレス・ポイント還元のショックもや
や和らいだ。� （各種商品小売業　岩国市）

〇　閉店セールにより殆どの商品が無くなったが、売上は前年の半分以下であった。
� （各種商品小売業　長門市）

商 店 街
〇　年末の人出は若干増加したように思うが、活性化には程遠い。� （宇部市）
〇　アーケード内の人通りが少ない。「店に来て参考に写真を撮り、自宅のインターネッ
トで買い物をする」模様で、小売店は大変と話している。� （萩市）

サービス業

〇　消費増税、天候等の変化などで低迷している状況。� （理容業）
〇　消費増税で新車販売台数が大きく減少。駆込み需要がほとんどなかったので、これ
が３年後の車検台数減少につながるため、懸念材料になっている。� （自動車整備業）

〇　人手不足が継続中。� （スポーツ・健康教授業）
〇　天候に恵まれ、工事関係者及び観光客が増加。宴会は減少している。� （旅館業）
〇　年末の団体客の予約が増加。� （飲食業）

建 設 業
〇　一部地域は繁忙期であると話しているが、多くの組合員は仕事が一段落し、工場稼
働率も下がっている様子。� （鉄骨・鉄筋工事業）

〇　地区の建設業者においては倒産・廃業等の話題を聞かない。入職者の話題は耳にし
ないので、建設業は特に高齢化が進んでいるように思われる。� （土木工事業）

運 輸 業

〇　輸送量はオリンピック関係の資材搬入等、長距離運送が目立って減少。輸出、国内
輸送とも減少し、前年同月比で15％減少している。� （一般貨物自動車運送業）

〇　タクシーチケットの取扱い金額（税込み）は、前年比12月１日〜20日分が▲6.2％。
消費増税に伴い基本料金等が改正されたが、チケット１枚当たりの平均利用金額も下
がり、個人消費の冷え込みの現われと思う。� （一般旅客自動車運送業）

そ の 他 〇　技能実習生17名が入国。今回より県外へ配属する実習生がいるので、連絡調整等を
密に対応をしていきたい。� （介護事業）

　地区・業種を代表する県内組合の役職員の方から、毎月、業界の景気動向等に関する情報を収集・分析し、行政・
関係機関に情報提供しています。
　また、中央会ホームページ（http://axis.or.jp/）の「月次景況調査」にも掲載していますのでご活用下さい。

令和元年12月期

景況動向



9山口県の中小企業（2020年２月号）

社会の高齢化が加速度的に進み企業が経営を継続するうえで円滑な事業承継が欠かせません。
事業承継は様々な条件が複雑に関連した重要な課題です。課題を乗り越え本当の企業価値を見
出し事業の飛躍に繋げましょう。

プルデンシャル生命保険株式会社
静岡支社第二営業所
コンサルティング・ライフプランナー

� 佐
さ

藤
とう

　智
とも

明
あき

　氏
プロフィール
生命保険会社所属にも関わらず、年間講演・セミナー数150回を超え
る異色の話し手。大学卒業後1991年株式会社住友銀行（現　三井住友
銀行）入行。主に法人取引を担当し企業の成長戦略の提案、サポート
業務に携わる。2000年同銀行を退職しプルデンシャル生命保険株式会
社に入社。
現在、上場企業の経営者からオーナー企業経営者、更には若手社員ま
で幅広い層に対し経営、仕事に関わる講演会、セミナー、研修を実施。
ありがちな「私はこうやったら上手くいきました」という押し付けの
内容ではなく「あなたが成功する方法を一緒に見つけましょう」と言
う独自のアプローチは実践的でユニークと好評を得ており、全国に渡
りセミナーを行っている。

日　時　令和２年２月21日㈮
　　　　16:00〜18:30　事業承継セミナー
　　　　18:45〜20:15　交流懇親会
会　場　ユウベルホテル松政
　　　　山口市湯田温泉３-５-８　TEL 083-922-200
定　員　50名　先着順
受講料　無料
交流懇親会費　おひとり5,000円（消費税込）
対　象　経営者、後継者、組合役職員等
締　切　令和２年２月17日㈪
主　催　山口県中小企業団体中央会
　　　　山口県中小企業団体中央会青年部

弊会webページからお申し込みください　　URL　http://axis.or.jp/info/11908.html

山口県中小企業団体中央会（担当　前田、竹中）
〒753-0074 山口市中央4-5-16 山口県商工会館6階　TEL083-922-2606

中央会ＰＲ

事業承継は何故？　　
　　　なかなか上手くいかないのか

平成31年度空き店舗活用創業促進事業



山口県中小企業団体中央会
〒753-0074　山口市中央４丁目５番16号　山口県商工会館６階
☎ 083-922-2606　 Fax 083-925-1860
HP http://axis.or.jp/
印刷製本　株式会社�桜プリント社

編集後記
　今月号もご愛読ありがとうございます。この度の特集で補助金や助成
金について触れましたので、導入事例をご紹介します。①旅館にて持続
化補助金を活用して外国語版WEBサイトや営業ツールを作成し集客力
ＵＰ②食料品製造業にて業務改善助成金を活用して器具洗浄機を導入
し作業時間を短縮、など様々な事例があります。活用については、お気
軽に中央会にご相談ください。 （連携支援第一課　竹中）

　昨年11月に設立したばかりの青海島岩カキ販売企業組合の新谷理事長と二条久保理事
のお二人にお話を伺いました。
　青海島地域の活性化のため、組合の母体となった青海島岩がき育成研究会では、岩牡
蠣の養殖に10年がかりで取り組み、今年は２万個の出荷を見込んでいます。
　この岩牡蠣を３年間育成し、「せむら牡蠣」としてカキ小屋などで販売しています。「せ
むら」とは青海島にある岩礁、瀬叢（せむら）のことで、日本画家の東山魁夷が皇居・
長和殿に制作した壁画「朝明けの潮」のモチーフとされたものです。せむら牡蠣は真牡
蠣の３倍の大きさで栄養価も高いです。
　「今年も３月から９月までカキ小屋をオープンしますので是非召し上がってください」
とのことです。

☆青海島岩カキ販売企業組合
理事長　新谷　勇

〒759-4107　長門市通38−２　沖千鳥　内　　☎0837-28-0507

青海島岩カキ販売企業組合
理事長　新谷　勇さん　　理事　二条久保　俊幸さん

2020
Fev

カガヤキ
　　ビト


